

Carta del director

viii

India

El turno de India en la estrategia de México para Asia

Rogelio Granguillhome

Es el momento de la definición de políticas mexicanas de largo plazo hacia un actor de cuyo dinamismo económico dependen en gran medida no sólo el crecimiento de la economía de la región, sino las tendencias de la economía internacional.

Las relaciones India-México en un amplio contexto

Rajiv Bhatia

Las perspectivas para una sólida relación India-México son hoy más alentadoras. Aunque hasta hoy ésta ha estado marcada por la calidez y la amistad, la zona de ALC es la más distante de India. Aun así, existe una afinidad natural que se basa en semejanzas geográficas, de civilización e históricas.

Desarrollo económico y exclusión social en India

Pulin B. Nayak

El régimen liberal adoptado por India a principios de los noventa significó un gran avance en su crecimiento económico. Sin embargo, los atractivos indicadores encubren problemas profundos en la economía y en la política que es necesario atender para lograr mayor gobernabilidad y aumentar la democracia.

Modernidad e India

Saurabh Dube

26

¿Son modernos los que viven en la era moderna? Si partimos de la dualidad entre lo tradicional y lo moderno, India es una tierra llena de costumbres que resurge del

pasado para entrar al nuevo mundo de la modernidad, y así se mezclarán sus tradiciones con el estilo de vida de Occidente.

La política como persuasión moral 35

Niraja Gopal Jayal

En una sociedad materialista, consumista e individualista, no es difícil explicar el cada vez más pequeño espacio que ocupan los valores gandhianos; pero no hay que olvidar que el individuo tiene el derecho y la obligación de protestar en contra de leyes que ofenden su conciencia y su sentido moral.

India y su estado de derecho 44

Simón Levy-Dabbah

India ha tenido un desarrollo económico notable. Sin embargo, persisten la desigualdad en la concentración de esta riqueza y el casi nulo acceso a la justicia.

Tendencias y problemas en la economía india 54

Badar Alam Iqbal

El desempeño económico de India ha sido superior al de la economía global. Sin embargo, es necesario que India lleve a cabo una serie de políticas económicas y sociales para que llegue a ser la segunda economía mundial, junto a Estados Unidos, sólo después de China.

El modelo de India 64

Gurcharan Das

Luego de ser restringida por el gobierno durante décadas, la economía de India se ha convertido en una de las más fuertes del mundo. Su singular desarrollo económico ha aportado un cuarto de siglo de gran crecimiento, pese a un Estado incompetente y asfixiante.

India y el equilibrio de poder 76

C. Raja Mohan

India está por convertirse en gran potencia y en el Estado decisivo en el sistema internacional. Como gran democracia multiétnica no occidental, dotada de poderío económico, tendrá un papel esencial en las grandes pugnas de los años por venir.

¿Nuevo socio estratégico de Estados Unidos? 89

Ashton B. Carter

El año pasado, los gobiernos de Estados Unidos e India llegaron a un acuerdo que reconoce a esta última como potencia en armas nucleares. Este acuerdo ha sido muy criticado. Pero, con el tiempo, India podría llegar a ser un socio valioso en materia de seguridad, así que Washington debe seguir adelante con él.

Sumit Ganguly

Es improbable que la disputa con Pakistán por Cachemira descarrile la creciente prominencia de India. Pero, dado el riesgo de que la disputa encienda una guerra nuclear, conviene a India que se resuelva. Washington debe usar su influencia en Islamabad para negociar un acuerdo y así afianzar su asociación estratégica con Nueva Delhi.

Construcción democrática en México

La elección más larga

108

Pedro Salazar Ugarte

La campaña presidencial despertó la desconfianza en las instituciones electorales. Por ello, fortalecer al Poder Legislativo es el reto más ambicioso que aconseja la elección de 2006. La reforma electoral debe cambiar la relación entre la política y los medios de comunicación. El compromiso con el árbitro es político, no jurídico.

El *impasse* mexicano en perspectiva

117

Eric Magar y Vidal Romero

Con la democracia volvió a México el gobierno dividido, y con éste la parálisis legislativa. Situar el problema del *impasse* legislativo en el gobierno dividido del México democrático y en el egoísmo de los legisladores es una visión incompleta. La aprobación de políticas distributivas depende de las compensaciones que pueden ofrecerse a los beneficiarios del *statu quo*, y no a la simple presencia de un gobierno dividido.

Optimismo moderado

132

Kathleen Bruhn y Kenneth F. Greene

La estrecha victoria de Felipe Calderón sobre López Obrador en las elecciones presidenciales de 2006 acentuó la fuerte polarización ideológica que ya existía en el país. Aunque ésta va más allá de las polémicas campañas, no se extiende hasta los electores quienes, según varios estudios, se muestran en su mayoría centristas.

Elecciones controvertidas, signo de los tiempos

144

Michelangelo Bovero

En los inicios de este siglo se ha difundido el fenómeno de elecciones cerradas con resultados muy cuestionados por alguna de las partes contendientes. Esto se debe, entre otras cosas, a una tendencia a la personalización de la política y de la verticalización del poder. Ambas cosas debilitan a la democracia, particularmente en América Latina donde la combinación de sistemas presidenciales, instituciones débiles y liderazgos personalistas tiende a exacerbar dichos rasgos.

Mundo

Estados Unidos y América Latina a inicios del siglo XXI 156

Abraham F. Lowenthal

Desde la Segunda Guerra Mundial hasta los años setenta, la relación entre Estados Unidos y América Latina se caracterizó por la arrogancia hegemónica del primero. Aunque esto ha ido cambiando gradualmente, el tema principal de las relaciones interamericanas sigue siendo la asimetría de poder entre Estados Unidos y los demás países de continente.

El nuevo Medio Oriente 175

Richard N. Haass

Ha terminado la época del dominio estadounidense en Medio Oriente y se ha iniciado una nueva era en la historia moderna de la región. Estará definida por nuevos actores y nuevas fuerzas que competirán por ser influyentes, y, para tener control sobre ella, Washington tendrá que usar más la diplomacia que el poderío militar.

Peligro y oportunidad en Europa del Este 187

F. Stephen Larrabee

El reciente surgimiento de fuerzas nacionalistas y populistas en Europa del Este, junto con el ascenso de Rusia, amenaza con entorpecer los esfuerzos hacia una mayor integración de la UE, debilitar a la OTAN, erosionar la estabilidad del continente y dañar los intereses estadounidenses. Washington debe asegurarse de que la nueva política en la región no perjudique el proyecto europeo, porque una UE fuerte y cohesiva interesa a todos.

A la búsqueda de la nueva dirigencia china 202

John L. Thornton

China enfrenta hoy desafíos que crecen a una escala acelerada. De ellos ninguno es más crítico —o más apremiante— que formar una nueva generación de dirigentes hábiles, honrados y comprometidos con el servicio público. Sin ello no se satisfarán las promesas de Beijing sobre un futuro próspero y democrático.

México en la región Asia-Pacífico. Prioridad ineludible 211

Julián Ventura

La relación de México con la región Asia-Pacífico ha ido evolucionando desde los sesenta, cuando por primera vez se dio importancia a la zona. Ahora, es imperativo avanzar en el acercamiento con la región, a fin de aprovechar las oportunidades en diversos ámbitos y no quedarse al margen de una de las transformaciones más impresionantes en la distribución del poder político y económico mundial.

Reseñas y Clásico

Cuestiones de justicia 220
Robert H. Wade

En *Economic Justice in an Unfair World*, Ethan Kapstein busca definir un sistema global de oportunidades para todos los estados. Pero en el tema del libre comercio va contra sus propios esfuerzos al adherirse al dogma neoliberal simplista.

Un mito revelado como tal 229
Lawrence E. Harrison

Como advertencia de los costos de la inteligencia que apoya políticas equivocadas, Bernardo Vega denuncia el mal manejo de la crisis de la administración de Johnson al exagerar la amenaza comunista cuando volvió el presidente Bosch tras del golpe militar de 1963 en República Dominicana.

Novedades editoriales

G. JOHN IKENBERRY

[232]

The War of the World • The Roman Predicament • Parliament of Man

RICHARD N. COOPER

[233]

How to Spend US\$50 Billion to Make the World a Better Place • Reviving the Invisible Hand

LAWRENCE D. FREEDMAN

[234]

Is Iraq Another Vietnam?

STANLEY HOFFMANN

[235]

Integrating Islam: Political and Religious Challenges in Contemporary France

RICHARD FEINBERG

[235]

From Silver to Cocaine: Latin American Commodity Chains and the Building of the World Economy, 1500-2000 • Latin America's Political Economy of the Possible

LUCIAN W. PYE

[236]

Mao's Last Revolution • China's Deep Reform: Domestic Politics in Transition

NICOLAS VAN DE WALLE

[237]

Africa-U.S. Relations: Strategic Encounters

FRANCISCO CRAVIOTO LAGOS

[237]

Las élites del poder en México • Veinte tesis de política

GABRIELA ESPINOSA

[239]

Visión de país. De la pobreza a la prosperidad para todos • Un nuevo paradigma para comprender el mundo de hoy

JONATHAN PINZÓN KUHN

[240]

Changing Structure of Mexico • Pemex: la reforma petrolera

Clásico

(1950)

La constitución democrática de India

242

Sri Ram Sharma

India se volvió una república soberana democrática el 26 de enero de 1950. Así abrazó las causas internacionales y luchó las batallas por la humanidad y la paz que sus ciudadanos disfrutaran de la seguridad social y la libertad.